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过天桥，不用再扛
今年新建过街天桥亮点不少，首设自行车专用坡道
本报记者 王光照

7座天桥安装

28部感应扶梯

济南市市政公用事业局
有关负责人说，去年经十东路
名士豪庭过街天桥首次设置
的室外自动扶梯，方便了市民
出行，受到大家一致好评，不
少市民感受到现代化设施带
来的舒适和便捷，建议今年新
建的过街天桥仍然安装自动
扶梯。

“在充分考虑市民需求的
情况下，今年建成的七座人行
天桥全部设了自动扶梯，共计
设置28部。”济南市市政公用
事业局有关负责人说，其中仅
黑西路恒隆广场一座天桥就
设置了 6部自动扶梯，使人行
过街天桥更加方便。

首次设置

自行车专用坡道

“过街天桥上，首次设置自
行车专用坡道。”济南市市政公
用事业局有关负责人说，在经十
路西段润华集团附近的人行天
桥上，首次设置了自行车专用坡
道，这在济南现有的过街天桥

中，还是头一份。建设自行车专
用坡道，可以让骑自行车出行的
市民更加轻松、方便地过桥通
行，避免了原来只能绕路而行或
扛车过桥的情况。

木塑材质

搬上桥面

“今年新建的人行天桥附
属设施，是按照家庭装修标准
打造的。”济南市市政公用事
业局有关负责人说，桥面选材
很有讲究。

恒隆广场人行天桥配合
周边建筑，选用了石板桥面，
不仅增加了桥梁本身的建筑
质感，而且石质桥面与泉城广
场石板地面风格基本保持了
一致，使天桥与其相连的建筑
完全融为一体。

人行天桥在解放路中心
医院、经十路西段润华集团及
经七路实验中学天桥首次选
用木塑材质桥面。木塑材质具
有防火、易清洁、经久耐用、形
式多样等特点。

张庄路天桥则首次选用
了新型塑胶跑道桥面，行走更
舒适。多样化桥面材质的选用
使人行天桥整体品质得到进
一步提升。

两侧栏杆

配合桥体风格

据了解，市政部门去年新
建的4座过街天桥，以及今年
新建的 7座过街天桥上，都安
装了音响，这些音响往往都隐
藏在桥体两侧栏杆下。

“今年新建人行过街天桥
的栏杆不再是音响唯一藏身处
所”。济南市市政公用事业局有
关负责人说，“减负”后的栏杆
配合桥梁整体风格，形式更加
多样，除部分桥梁沿用去年玻
璃护栏形式外，中心医院天桥
梯道选用了打孔铝板式护栏，
实验中学天桥栏杆简洁明快且
颇具质感，经十路西段润华天
桥栏杆形式较好配合了钢架外
形特点，与桥型融为一体。

自行车4座新天桥
昨日起迎客
省城过街天桥已达35座

本报 12月 28日讯
(记者 王光照 ) “4
座新建的过街天桥，
2 8 日全部启用。”2 7
日，济南市市政公用事
业局有关负责人说，今
年新建了 7 座过街天
桥，其中3座已经投入
使用，后期动工的经七
路实验中学天桥、解放
路中心医院天桥以及
经十路西段上的两座
过街天桥也已经竣工，
可以供市民通行。

据了解，今年建
成的 7 座过街天桥包
括省博过街天桥、恒
隆广场过街天桥、经
十路西段上两座过街
天桥、张庄路过街天
桥、经七路实验中学
过街天桥、解放路中
心医院过街天桥。

济南市市政公用
事业局有关负责人说，
市政部门原来也计划
在家乐福门口建一座
过街天桥，按照施工方
案，该处天桥设计为荷
花外形。但由于天桥到
地面的落脚位置与商
家协调未果，最终没有
动工。

“省博、恒隆广场、
张庄路上的过街天桥
建成较早，先期已经投
入使用。”济南市市政
公用事业局有关负责
人说，经七路实验中学
过街天桥、解放路中心
医院过街天桥以及经

十路西段上的世购天
桥、润华天桥4座过街
天桥动工较晚，但是截
至目前也已陆续竣工，
这意味着省城今年新
建的 7 座过街天桥全
部投入使用，比年初承
诺的新建 6 座天桥多
完成1座。

济南市市政公用
事业局有关负责人说，
省城今年新建的过街
天桥造型很有特色，省
博物馆天桥流畅的鱼
腹梁；经十路西段润华
集团天桥以工业感较
强的钢架结构呈现；张
庄路森林公园天桥则
把树叶嫩芽造型置于
道路中间预留的BRT
站台位置。

“不少天桥还体现
了泉城特色。”济南市
市政公用事业局有关
负责人说，经七路实验
中学天桥形似柳叶；解
放路中心医院天桥以
流动的泉水为造型贯
穿全桥；经十路西段世
购广场天桥以灵动的
蝴蝶翅膀为创意点。

济南市市政公用
事业局有关负责人介
绍，今年新建的7座人
行过街天桥竣工后，省
城过街天桥已达到35
座。其中，从2010年开
始，市政部门修建的带
有扶梯、音响，有专业

“保姆”维护的新式过
街天桥有11座。

斑马线上熙熙攘攘 过街天桥冷冷清清

一些过街天桥咋成了摆设
本报记者 马云云 见习记者 宋立山 实习生 王文娇

“建议多建过街天桥”，
在“我为《政府工作报告》建
言献策”活动中，不少市民
提议要多建过街天桥以缓
解交通拥堵，但也有人发
现，目前一些建好的天桥利
用率却并不高。这究竟是怎
么回事？28日，记者进行了
走访调查。

“爬上爬下多费劲，不
太愿意走天桥。”28日，山东
财经大学(筹)二环东路校区
的一位大二学生小秦指着
学校大门外的一座过街天
桥说。小秦所说的过街天桥
位于学校大门往南 20米左
右，看上去还比较新，东西
两侧各有两个下桥扶梯，桥
面宽度可达 3米。交通协管
员刘女士说，学校门口正好
是个坡路，从上面下来的车
很容易造成交通事故，建这
座天桥的初衷正是保证学
生安全通过马路，但是建好

后行人还是习惯走人行横
道。

随后记者走访了千佛山
医院、泉城公园、市委等附近
的十多处过街天桥，发现除
千佛山医院、泉城公园和建
设路的3处外，其余天桥行人
都很少，利用率不高。

山东交通学院交通与
物流工程系教授蔡志理认
为，部分过街天桥闲置的主
要原因在于选址不够合理。
这些利用率低的天桥有一
些相似之处，要么附近人流
本来就不算大，要么距离红
绿灯路口比较近，行人都选
择通过路口的人行横道过
马路。“一些天桥建在路口
处，主要是想分流过街的人
群，但可能效果不尽如人
意，行人还是走斑马线，天
桥就被闲下来了。”

蔡志理认为，首先过街
天桥选址一定要合理。规划

部门要充分调研，征求民
意，摸清人流大小和行人的
过街习惯，把过街天桥设置
在人流比较大、行人需要穿
越马路的地方。

另外，行人养成走过街
天桥的习惯也很重要。习惯
需要引导，可以通过交通宣
传和安排交通协管员等方
式，让行人切身感受到过街
天桥的安全性，并养成走过
街天桥的习惯。

“另外，天桥设计是否人
性化也是重要因素。”蔡志理
说，之所以很多行人不太愿
意走天桥，一定程度上是因
为天桥本身设计不够人性
化。比如说，在满足车辆安全
通行的前提下，天桥的高度
不能太高，尽量减少行人不
必要的体力支出。如果条件
允许，还可以适当增加一些
自动扶梯，“既安全又省事，
行人就会慢慢接受。”

3米多宽的天桥上，行人寥
寥无几。 实习生 王文娇 摄

产权单位太多了

影响天桥利用率

截至目前，济南市市区内人
行过街天桥共有35座，其中24座
并非市政部门建设。这些过街天
桥的建设主体，也就是产权单位
非常多样，有沿街单位建设，也有
企业出资建设等等。

一位不愿透露姓名的业内人
士表示，由于这些过街天桥的产
权单位都是个别单位或者企业，
考虑个体出行需求的因素更多，
基本上不是站在全市的范围内来
考虑，因此这些过街天桥建设位
置相对比较分散随意，没有体现
老百姓的普遍需求，从而出现了
建成后利用率不高的情况。

记者了解到，从 2010年开
始，人行过街天桥由济南市城市
道路桥梁管理处实施统一建设管
理。其中，2010年建设4座带有扶
梯、音响等现代化设施的人行过
街天桥，建成后聘用有资质的物
业进行维护管理，避免建成的过
街天桥脏乱差。今年，这种建设和
管理人行过街天桥的模式延续，
同时，为了保证人行过街天桥建
设选址更加贴近民意，济南市市
政公用局从今年1月5日开始，通
过网络、报纸、热线电话等多种方
式面向市民征求天桥造型、选址
等意见。

“天桥建在哪儿，怎么建，建
成什么样等问题，面对面与市民
代表座谈。”这位负责人说，济南
以后过街天桥建设，力争延续这
种“百姓参与、百姓决策”的方式，
以免建成后利用率低。

本报记者 王光照

继续为天桥招聘“保姆”
专业化保养有望覆盖城区非市政公用主体天桥

28日，随着经七路实验中学、解放路中心医院等4座过街天桥竣工，省城

今年新建的7座过街天桥已全部亮相。据了解，在这些过街天桥上，首次出现

了自行车专用坡道，桥面铺装选材多样，桥体栏杆也大有文章……

为一改过去天桥设施因
缺乏统一管理造成的脏、
乱、差局面，从2010年开始，
人行天桥由济南市城市道
路桥梁管理处纳入济南市
桥梁系统实施统一管理。
2010年济南市道桥处首次
采用市场化模式公开招标
选聘了专门物业管理公司，
为新天桥提供“保姆+家政”
的保洁、安保、维护、维修等

管养服务。在借鉴去年 4座
人行天桥维护管理经验的
基础上，今年市政部门继续
通过招标方式为新天桥公
开招聘“保姆”。

明年，济南市市政公用
局将进一步加强行业监管力
度，计划将这种专业化养护
管理推广到城区全部非市政
公用主体天桥设施维护中。

本报记者 王光照

▲解放路中心医院过街
天桥以泉水为造型。

通讯员 周中海 摄

张庄路上的过街天桥，
嫩芽造型颇为抢眼。

通讯员 周中海 摄


	C04-PDF 版面

